
Отчётный доклад Председателя РПА Сержа Саргсяна на XVII съезде РПА 

 

Уважаемые коллеги,  

 

Приветствую всех вас на очередном XVII съезде Республиканской партии Армении и 

желаю плодотворной работы. 

Для нашей партии это очередной, но не обычный съезд, поскольку мы можем без 

преувеличения сказать, что он проходит в условиях чрезвычайной ситуации, когда 

наше государство и народ сталкиваются с серьѐзнейшими вызовами, и у нас, 

республиканцев, стоявших у истоков борьбы Армении за независимость и имеющих 

ключевую роль в процессе государственного строительства, эта ситуация вызывает 

чрезвычайную озабоченность и диктует приоритеты нашей деятельности. 

 

Сегодня у нас есть возможность, я бы даже сказал – обязанность, обсудить 

происшедшие с нашим государством, народом и партией события, озвучить честные 

оценки и поговорить о будущем нашего государства и партии.  

 

Уважаемые коллеги, 

 

На этом отчѐтном съезде мы не должны лишь обсуждать внутриполитические вопросы, 

определять и утверждать политические ориентиры, заслушивать предложения и 

формировать повестку. 

 

Мы не можем в угоду форме изменять самим себе. Мы не из тех, кто преклоняется 

перед формой. Следовательно, мы обязаны без смягчающих слов констатировать 

нынешнюю горькую действительность нашей страны. 

 

- А действительность такова, что сегодня из Армении уезжает и больше не 

возвращается каждый пятый пассажир, и это рекордный показатель, конечно в 

негативном смысле слова. Хочу, чтобы вы на минутку представили степень 

катастрофы: пока мы в этом светлом зале говорим о стоящих перед нашей страной 

вызовах, в аэропорту «Звартноц» многочисленные семьи со слезами на глазах 

прощаются со своими родными и тайно лелеют надежду обосноваться в чужой стране. 

 

- Действительность такова, что сегодня в Армении почти каждый третий беден, и этот 

показатель резко ухудшился за последние два года. Согласно верхней шкале бедности 

Всемирного банка, в Армении бедны 47,6% населения. Между тем, всего три года тому 

назад у людей была средняя удовлетворѐнность базовых нужд.  

 



- Действительность такова, что в результате 44-дневной войны 35 тысяч арцахцев или 

более 8 тысяч семей остались без крова, их населѐнные пункты перешли под контроль 

Азербайджана. Это не просто статистика, а люди, судьбы, оставленные врагу семейные 

могилы, воспоминания детства, годами нажитое имущество и поставленная под угрозу 

идентичность. 

 

- Действительность такова, что в результате 44-дневной войны 5000 семей потеряли 

свою надежду, многие – единственного в своѐм доме кормильца, цель своей жизни. 

5000 молодых людей так и не станцевали на своих свадьбах, не создано 5000 армянских 

семей, не родились дети. И к этой демографической трагедии прибавилось бедствие 

пандемии, которая отняла тысячи невинных жизней, оставив за собой, как следствие, 

для нашего размышления горькие цифры, прерванные судьбы. В конце 2020 года 

зафиксирована самая низкая за историю последних 70 лет кривая в плане демографии, 

потому что в нашей стране число рождений и смертей почти сравнялось. Это тоже 

огромное бедствие. Антинациональное, не имеющее родины правительство по-

пилатовски умыло руки, повернувшись спиной к нашим соотечественникам. Оставив 

на поле боя армянского солдата, они собственную бездарность представляют семьям 

солдат как дезертирство, а несовершенство управления системой здравоохранения – как 

международную норму. 

 

Итоги этого года, разумеется, не подведены, однако за первые десять месяцев по 

сравнению с тем же периодом прошлого года число смертей выросло на 6,3%. 

 

- Действительность такова, что наша общественность сегодня более, чем когда-либо, 

разобщена, деморализована и ранена. Сегодня, согласно опросам, около 70% 

общественности вообще отказывается следить за политическими процессами. Сегодня 

люди, в силу инстинкта самосохранения, отворачиваются от действительности и 

предпочитают безразличие. Можем ли мы обвинять наших соотечественников в 

разочаровании? Смогли ли мы в свою очередь своими действиями зажечь надежду и их 

сердцах? В этом вопросе есть доля и нашей ответственности, о чѐм, несомненно, 

поговорим. 

 

- Действительность такова, что обретѐнные ценой огромных жертв на протяжении 

многих лет государственная безопасность, дипломатический, оборонный и не менее 

важный цифровой суверенитет подорваны.  

 

- Действительность такова, что наша страна в переговорах участвует лишь с 

субъектностью экономической и правовой единицы, тогда как мы являемся 

государством с национальной идентичностью. Они могут разными пропагандистскими 

приѐмами притупить бдительность людей, кормить их сказочной ложью и держать в 

так называемой цифровой матрице, где мацун – чѐрный, а политический лидер 



одерживает переговорные победы одним только искоса брошенным взглядом. Но всѐ 

это не может длиться долго. Нельзя принимать людей за дураков, нельзя оказавшихся в 

тяжѐлой ситуации, в состоянии безнадѐжности людей превращать в щит, чтобы 

защититься от любого рационального слова и благоразумия. 

 

- Действительность такова, что в результате этой общенациональной катастрофы в 

нашей стране пытаются убрать из повестки человеческое достоинство. Кем является 

человек без достоинства? Хочу напомнить, что достоинство – это не просто слово. Это 

неотъемлемое право человека. У наших соотечественников в условиях капитуляции, 

национального унижения, отсутствия гарантий безопасности пытаются отнять это 

право, когда политических оппонентов и их единомышленников повально тайно 

прослушивают и лишают права на личную жизнь; когда положенные оказавшейся в 

тяжѐлой психологической и социальной ситуации семье погибшего солдата 

государственные обязательства выполняют, заставляя часами ожидать в очередях; когда 

компенсации от действующего на средства налогоплательщиков РА и благотворителей 

Фонда страхования военнослужащих представляют, как личное благодеяние 

капитулянта, за которое скорбящая женщина обязана стоять перед видеокамерой и 

выражать благодарность. Кстати, это как раз тот самый Фонд, за создание которого мы в 

своѐ время подверглись беспощадной критике от представителей действующего 

режима, а сейчас они бесстыдно расточают созданное другими. Достоинство – 

неотъемлемое право, а потеря последнего порождает безразличное и деморализованное 

общество, которое становится неспособным действовать даже с позиций собственного 

инстинкта безопасности.  

 

Психология капитуляции приводит к разрушительным общественным последствиям.  

 

Такова наша горькая действительность, один только разговор о которой причиняет 

боль, а жизнь в этой реальности просто сводит людей с ума. Но мы должны говорить о 

проблемах, не для того, чтобы скорбеть, а для того, чтобы выздороветь. С НАДЕЖДОЙ 

на выздоровление, если хотите.  

На пути надежды к выздоровлению нашей страны мы обязаны подвергнуть 

глубинному анализу проблемы, честно и смело принимая свою долю вины и беря свой 

крест ответственности за путь надежды. 

Сегодня и здесь хочу быть с вами очень открытым и прямым, если хотите, до степени 

уязвимости. Вот, стою перед вами, не преодолев боль от личных потерь и понесѐнных 

ударов, но с осознанием и с ответственностью, что на этом отрезке пути нашей 

независимой государственности, которая катится в пропасть, недопустимо отчуждение 

с собственной болью. На Родину не обижаются, на собственный народ не обижаются, 

даже если тебя ещѐ не понимают. 

 



С моими соратниками, с родителями многих из находящихся в этом зале мы прошли 

целый путь жизни и смерти, где с каждым погибшим на поле боя солдатом умирали и с 

каждой защищѐнной высотой обретали жизнь. 

Формируемое некоторыми на протяжении лет тайное ожидание и воодушевление, 

дескать, «сдадим Арцах – хорошо заживѐм» разложило и разрушило основы нашей 

тридцатилетней независимости. Арцахский вопрос был и остаѐтся вопросом 

существования и защиты нашего народа, вопросом сохранения нашей идентичности и 

вида как независимой государственной единицы. И, чтобы это понять, нашему народу, 

к сожалению, пришлось пройти через полную потерь кровопролитную войну.  

 

Сегодня в мире 85 народов, имеющих от трѐх до 30 миллионов населения, имеющих 

язык, культуру, религию, но не имеющих государства. Мы что, хотим пополнить их 

ряды?! Забыть кровь тысяч наших братьев и сестѐр, пожертвовавших своими жизнями 

ради независимости?! 

 

Я и мои товарищи по оружию никогда не прятались в бункере. Наше поколение 

верило, что выполнение долга перед Отечеством – не героизм. Обеспечение 

безопасности нашего народа было нашим долгом и службой. Наше поколение верило, 

что дела говорят сами за себя. Притом, с точки зрения международных отношений 

интересно констатировать, что после Второй мировой войны в мире не было побед с 

обретением территорий и не сопровождающихся санкциями. Как мы не смогли чѐтко 

объяснить нашему народу значение этого везения?! Вместо этого широко 

рекламировалось «отдадим, чтобы хорошо жить». Невольно хочу спросить: сейчас 

хорошо живѐте? 

 

Уважаемые коллеги, 

 

Этот съезд также своеобразный водораздел. Сегодня и здесь мы как политическая сила 

объявим о завершении этого этапа процесса самоочищения, по итогам наших выборов 

подтвердим решимость тех, кто непреклонно стоит в борьбе за ценности 

Республиканской партии, а тем однопартийцам, которые не готовы к борьбе в 

политических окопах, скажем «до свидания». Им в наших рядах нет места. Кажется, что 

за последние три года мы прошли через самые тяжѐлые испытания. Но нет. Дорогие 

партийные товарищи, вы и сами понимаете, что они не в прошлом: постигшие нас, 

нашу страну и народ испытания не завершились, и мы как политическая сила должны 

быть готовы неотступно бороться с негодяями-предателями, ведущими к краху страну 

и будущее наших детей. Каждый из сидящих здесь и находящиеся вне этого зала 

тысячи наших республиканских товарищей должны задать себе вопрос и честно 

ответить: готовы ли они к жертвенности. Условием оставаться в партии должен быть их 

ответ: 

- Да, готовы до конца отстаивать наши национальные ценности; 



- Да, готовы неотступно стоять на позициях борьбы за защиту Армении и Арцаха, за 

суверенитет; 

- Да, готовы защищать наш язык, культуру, церковь от атак антинациональных, чуждых 

элементов; 

- Да, готовы отстаивать наше национальное достоинство, нашу святую землю и 

государство, быть достойными памяти наших героев, во все времена павших жертвой во 

имя этой земли и этого государства. 

 

Наш очередной съезд на этот раз, в отличие от предыдущих, проводим в ином статусе - 

будучи оппозицией. В соответствии с этим и отчѐты будут значительно отличаться от 

отчѐтных докладов наших предыдущих очередных съездов, где мы представляли 

приоритеты нашей государственной политики по разным сферам и предпринятые в 

направлении их реализации. 

 

Одно дело – быть членом правящей партии, совершенно иное дело – представлять 

оппозиционную политическую силу. Притом, это касается не только Республиканской 

партии и не только внутриармянское явление. Через эту трансформацию или 

своеобразное испытание прошли вы и тысячи наших партийных товарищей. Некоторые 

не выдержали испытания, а это было, действительно, тяжѐлое испытание в условиях 

яростных атак, вопиющего беззакония, давления, политического преследования, 

клеветы, нападок на семью и детей со стороны не имеющих ничего святого властей-

популистов. Не все были готовы выдержать, противостоять и сохранять дух борьбы, а 

некоторые были просто приспособленцами, которые в разные времена всегда удобно 

устраиваются, а в такой момент ловко покидают политическую семью, ставя 

собственную выгоду и удобство выше всего. К сожалению, Республиканская партия 

также не была свободна от таковых в своих рядах. 

 

Это был процесс, который нужно было пройти и очиститься. Я не буду говорить об 

этом типе людей, поскольку такие за всю историю человечества были и будут также, 

как многие другие прискорбные явления, с которыми нужно непрерывно бороться. 

 

За прошедшие пять лет накопилось чрезвычайно много вопросов, на часть которых мы 

по разным поводам ранее отвечали. Было также несколько десятков вызванных 

ситуацией заявлений и оценок партии. Тем не менее, очередной съезд – это 

возможность подытожить пройденный путь, наиболее обстоятельно обсудить и 

ответить на вопросы, интересующие многих из вас и большой части нашей 

общественности. Что, наконец, произошло за прошедшие пять лет? Почему и как стал 

возможным захват власти популистами? Что творится сейчас внутри нашего 

государства? С какими серьѐзнейшими вызовами мы сталкиваемся, и какие опасности и 

угрозы существуют с точки зрения обеспечения безопасности и обороны Армении и 

Арцаха? В какой геополитической среде и в эпицентре столкновения каких интересов 



мы находимся? Что нужно делать, чтобы предотвратить общенациональный раскол и 

истощение мощного потенциала нашего, всегда сплочѐнного вокруг общеармянских 

целей рассеянного по миру народа, чтобы развернуть в обратном направлении рулевое 

колесо, ведущее в пропасть. 

Как видите, я не выступаю со съездовской речью протокольного характера, а открыто и 

прямо беседую с вами и того же ожидаю от вас. 

 

Сказать, что отчѐтный период – это были самые тяжѐлые и трудные в истории нашей 

партии и народа годы, значит, почти ничего не сказать.  

 

Позвольте, прежде всего, выразить благодарность всем преданным членам нашей 

партии и верным сторонникам, благодаря которым Республиканская партия, в 

условиях бесчисленных беззаконий правящего режима, в том числе, когда силовые 

структуры и правоохранная система поставлены на службу узким личным интересам, 

после тяжѐлой борьбы не только осталась в политической жизни Армении, но и 

сегодня является одним из лидеров борьбы за суверенитет, безопасность и оборону 

Армении и Арцаха. Никто из нас не забыл, что в момент захвата власти и долгое время 

после этого Республиканская партия и еѐ сторонники были единственной мишенью 

национально-губительной хунты, пока некоторые политические силы и личности не 

начали понимать реальные мотивы называющейся «бархатной» «революции» и, как 

говорится, не узнали дерево по плодам его.  

 

За эти пять лет мы были свидетелями несказанных пертурбаций. Мы увидели, как без 

потрясений развивается имеющее на международной арене своѐ чѐткое место и роль, 

достойное уважения, обладающее национальным достоинством и победившее 

государство. А также, к сожалению, увидели и губительную для государства политику 

популистов, которые при неприкрытом содействии заинтересованных внешних сил и 

известных успешно испытанных в других странах технологий три с половиной года 

назад ввели народ в заблуждение. Мы увидели попрание национальных ценностей, 

намеренное расшатывание и ослабление столпов государства, общественный раскол и 

деморализацию до такой степени, что почти каждый день льющиеся в уши 

общественности через открытое властями окно Овертона антигосударственные, 

антинародные мысли уже не удостаиваются единодушного всенародного возмущения и 

осуждения, как это должно быть в случае народа, обладающего общественным 

здоровьем, национальным достоинством и духом борьбы.  

 

Мы имеем дело с таким явлением, которое называется психология побеждѐнного. 

Власти-капитулянты намеренно всѐ больше и больше углубляют в кругу 

общественности такое психологическое состояние, вызванное принесѐнным ими 

поражением, пытаются психологически сломить национальный дух, фальшивыми 

призывами к миру уменьшить стремление к борьбе, посеять страхи, снизить 



национальную самооценку посредством принижения прошлых побед и позорными 

картинами унижения перед врагом. 

 

Эта цепь событий в какой-то момент превратилась в некий каскадный, направленный 

на самоуничтожение нации чудовищный часовой механизм, который был запущен в 

апреле 2018 года, однако в действительности, эти часы были заведены намного раньше 

и они, постепенно отравляя общественность, приближали день запуска. 

В течение этих трѐх с половиной лет у меня были поводы в разных форматах, 

посредством интервью, пресс-конференции, брифингов, выступлений, во время 

различных партийных мероприятий и отдельных встреч касаться вышеупомянутых 

тем, представлять свои подходы, и сегодня я повторю ряд важных позиций, озвученных 

в этих выступлениях. 

В 2018 году я ушѐл, пожелав нашей стране мира, гармонии и логики. Ушѐл, чтобы наш 

обманутый популистами при помощи приведших их к власти с чѐткими 

геополитическими целями внешних заинтересованных сил народ, отравленный 

большими порциями манипуляции, лжи и дезинформации, успокоился, чтобы внутри 

страны не пролилась кровь и собравшиеся на площади тысячи людей строили страну 

своей мечты, чтобы с таким же воодушевлением требовали от пришедших к власти 

пункт за пунктом выполнять обещания и быть подотчѐтными перед народом. Я был бы 

только рад, если бы так и случилось, и в стране были мир, гармония и логика, от 

которых за прошедшие три с половиной года, к сожалению, ничего не осталось.  

 

Реальные цели того, что скрывалось под пеленой «бархатной и народной революции» 

сегодня уже многим заметны. Я явственно мешал тем, кто руками этих клоунов 

поставили меня перед тяжѐлым выбором: уйти или, применив силу, пролив кровь в 

собственной стране, остаться у власти. Нетрудно представить, сценаристы так 

называемой «революции» или еѐ истинные бенефициары потом в какое положение бы 

поставили Армению, какого отношения бы удостоили, характеризуя еѐ руководителя 

как тирана, а страну как изгоя и так далее. Посредством новых волн протеста они бы 

провоцировали нестабильность, пока не достигли бы моей отставки. Им было 

совершенно неинтересно, что внутриполитическая нестабильность в Армении серьѐзно 

увеличивает внешнюю угрозу, что на границе сразу возникает напряжѐнность и враг 

воспользуется удобным случаем. Им было всѐ равно, возможно, желательно. А мне – 

нет. Я всѐ это учитывал.  

 

Наша власть мешала всем тем, чьи представления об Арцахском вопросе и будущем 

Армении не совпадали с нашими представлениями. Мы были ничьими, мы были сами 

своими и продвигали свои интересы, что было им не по сердцу. Моей целью в 2018 

году не было удержать власть любой ценой. Моей целью было сохранить Арцах, а 

значит, сохранить безопасность Армении.  

 



Я выдвинулся на должность премьер-министра только и только для того, чтобы в 

переговорном процессе по Арцаху ещѐ дальше продвинуть закреплѐнные нами 

позиции и избежать сегодняшней трагедии. Неужели было неясно, что 

неблагоприятное решение Арцахского вопроса чрезвычайно дорого будет стоить 

Армении?! Я был в этом уверен, между тем меня обвинили в желании вечно 

удерживать власть и сделали всѐ, чтобы отстранить.  

 

Меня сегодня спрашивают, почему я не применил силу в отношении демонстрантов.  

 

Я говорил и вновь скажу: легко постфактум напыщенно говорить. Легко сначала 

считать правильным то, как мы без потрясений вышли из хаоса тех дней, а затем, 

увидев последствия, изменить мнение и считать это ошибкой.  

Уверяю вас: никакой внешний актор не может внутри твоей страны достигнуть успеха, 

если не будет иметь помощников – Троянский конь, чтобы изнутри нашими же руками 

разрушить наш дом. К сожалению, таковые были, и наша подвергшаяся манипуляции 

общественность последовала за ними. Даже сегодня, хоть и с опозданием, видя столько 

бедствий и разрушений, наша общественность может своим протестом, сплочѐнностью 

нарушить сценарий сил, имеющих иные геополитические интересы и цели, в вопросе 

защиты общенациональных интересов показать своѐ единодушие и силу. Нужно 

понимать, что каждый запоздавший шаг, каждый следующий день ещѐ больше 

приближает надвигающуюся новую опасность. 

 

Спустя месяцы после захвата власти, во время внеочередных парламентских выборов, 

мы озвучивали эту тревогу. Республиканская партия сначала почти одна, а потом 

вместе с рядом сил взывала, кричала, доказывала и умоляла наш народ одуматься, 

прийти в себя, предотвратить катастрофу, пока не поздно. Помните, на декабрьских 

внеочередных выборах 2018 года нашим девизом было «Если ты обеспокоен 

безопасностью Армении, будущим Арцаха, выбирай Республиканскую партию»? К 

сожалению, подтвердилась библейская истина: «в своѐм отечестве пророков нет». 

Результаты последних выборов также подтвердили, что общественность ещѐ глубоко не 

осознаѐт то, что с нею произошло. 

 

Совершенно не имею цели все проблемы, вину и ошибки перекладывать на других. 

Понимаю и множество раз публично, в отличие от многих, признавал, что в годы 

нашего правления существовали многочисленные ошибки и упущения. Что многие 

проблемы решались медленно. Что наши соотечественники ожидали от нас большего. 

Что в стране существовала несправедливость и высокое восприятие коррупции. Что я 

не демонстрировал достаточно жѐсткости в отношении тех, кто пригрелся у власти и 

сколачивал богатство или влияние под нашим именем. Что, общаясь с народом, 

зачастую говорил не до конца понятно и открыто. Что недооценивал роль новых 

сетевых технологий массового воздействия. Что, максимально концентрируясь на 



вопросах безопасности и обороны страны, не удостоил достаточным вниманием ряд 

внутренних проблем. Что в некоторых случаях, а таких было немало, доверял людям, 

которые не были этого достойны. И, как следствие, переоценил степень управляемости 

государственной системы.  

 

Этот список некоторые могут продолжить, приписывая мне и нам всевозможные 

совершѐнные и не совершѐнные ошибки. Наверное, легко жить, когда можешь в 

совершѐнных тобой ошибках и существующих проблемах обвинить всех, кроме себя 

самого. Ведь когда, по-твоему, во всѐм «виноват Серж», ты можешь тогда без конца 

усыплять собственную совесть и избегать своей доли ответственности за будущее.  

 

Я признал и готов снова признавать свои ошибки, и здесь хочу обратиться к некоторым 

кругам: не приписывайте мне свою ошибку, пожалуйста. Я не заставлял вас становиться 

участниками этой авантюры, а потом, как говорится, «целовать в лоб осла» - самого 

громко орущего в стаде. А потом придумывать сказки, будто бы я по договорѐнности 

сдал ему власть, будто бы сотрудничаю с ним и другие бессмыслицы.  

 

И сейчас прошу и призываю всех вас прекратить упрекать так называемых участников 

революции. Ведь среди них было множество людей с добрыми намерениями, которые 

верили, что так мы будем иметь лучшую страну. В эти тяжѐлые для Отечества дни мы 

обязаны сделать всѐ для восстановления единства.  

 

А теперь – о нашей партии. 

 

Вы знаете, что в годы нашего пребывания во власти я всегда с подозрением относился к 

растущим цифрам членства в РПА, считал, что это не совпадает с числом преданных 

республиканцев. Как и во многих постсоветских странах, у нас также, к сожалению, не 

удалось избежать бюрократизации, партийного разбухания, приспособленцев. 

Последние, которых я назову «транзитными пассажирами», не выдержали испытаний. 

Им показалось, что корабль Республиканской партии окончательно тонет, и что 

«король умер» и пришла пора кричать «Да здравствует!» новому королю. Знаете, во всѐм 

этом была некая интересная закономерность: те самые люди, из-за которых 

Республиканскую партию больше всего критиковали, были одними из первых, кто 

покинул нас и удобно устроился в новых теплых местечках.  

 

Были также тысячи рядовых граждан, которых некоторые наши бывшие коллеги 

попросту массово заносили в списки членов РПА, чтобы произвести на меня 

впечатление цифрами. Перед партией стояла задача самоочищения и в плане 

численности, и в плане структуры. Вы знаете, что несколько месяцев назад мы 

предприняли переучѐт членов партии, а также процесс модернизации партийных 

подразделений и инфраструктуры. В нашей деятельности сейчас более чем когда-либо 



подчѐркнуты прочный идеологический базис и преемственность. И я более чем уверен, 

что исповедуемый нами национальный консерватизм – это та необходимая основа, на 

которой возможно перестроить Армению и сохранить Арцах. 

 

Армения была и остаѐтся имеющей самые широкие международные связи 

политической силой нашей страны, и этим широким кругом связей служила и будет 

служить обслуживанию национальных интересов нашего государства и народа. Даже 

не имея власти, мы больше сделали для защиты наших позиций за рубежом, чем весь 

склад рюкзаков со своим кладовщиком вместе взятые. 

 

Для дальнейшей деятельности партии я считаю приоритетными следующие 

направления, о которых говорил в ходе последнего нашего собрания, организованного 

совместно с фондом имени Конрада Аденауэра. 

 

Кратко перечислю: 

1. Укрепление и развитие профессионализма Центрального органа партии; 

2. Оптимизация территориальных организаций и повышение эффективности; 

3. Обеспечение взаимосвязанности числа членов с активностью; 

4. Увеличение эффективности внешней партийной деятельности; 

5. Гармонизация ценностной направленности и практической деятельности 

партии; 

6. Обеспечение и укрепление внутрипартийной демократии. 

 

Для нас будут оставаться главенствующими работы по выявлению потенциала и 

привлечению молодѐжи, студентов и женщин; поиски решений, волнующих широкие 

слои общественности; ежедневное открытое и искреннее общение с народом. 

 

Сегодня приоритетной целью нашей партии не является обладание властью. Мы, как и 

другие классические партии, вновь будем стремиться стать властью, чтобы воплотить в 

жизнь наши программы, данные людям обещания, когда вместе с другими здоровыми 

политическими силами удалим капитулянта и дадим Армении шанс подняться на ноги 

с колен, выправить спину, укрепиться и вновь стать поддержкой и тылом для Арцаха.  

 

Я это говорю для того, чтобы жулики-приспособленцы не попытались вновь влезть в 

наши ряды, чтобы они чѐтко понимали: Республиканцами могут стать только те, 

которые ставят государство выше власти, а достоинство – выше собственной жажды 

власти.  

 

Республиканская партия сегодня хочет не власти, а суверенитета Армении.  

 



Вы, вероятно, замечали, что Республиканская партия в последнее время дала активную 

роль молодым партийцам. Как видите, двое из них вместе со мной являются ведущими 

нашего съезда, десятки активных преданных молодых людей здесь в зале, тысячи – вне 

этого зала.  

 

Хотя Республиканская партия Армении является первой зарегистрированной в 

Армении общественно-политической организацией, она по своему составу - молодая 

партия. Более 50 процентов заполнивших заявление о вступлении в нашу партию после 

2018 года – молодые юноши и девушки. Реализацию мечты жить в мощной и развитой 

Армении они связывают с Республиканской партией и готовы поставить свою энергию 

и юношеский пыл на службу этой цели. Мы не имеем права их разочаровать. Можем с 

уверенностью сказать, что мы, Республиканская партия, в числе тех партий, которые 

находятся в процессе омоложения. 

 

Если помните, наша молодѐжь была в эпицентре событий, разворачивавшихся после 10 

ноября прошлого года. Дорогие молодые партийные товарищи, я вам обещаю, что ни 

одна проведѐнная в палатке морозной зимою ночь, ни одна ваша акция мирного 

неповиновения, подвергшаяся насилию со стороны сдавших землю властей, не прошла 

даром. За то, что вы были на передовой нашей тяжѐлой, но достойной борьбы, не 

только я благодарен, но также вам будут благодарны грядущие поколения, которые 

прочитают страницы новейшей истории нашей страны, спустя годы.  

 

Отцы-основатели нашей партии – Ашот Навасардян, Андраник Маргарян и ряд 

партийных товарищей значительную часть своих молодых лет посвятили национально-

освободительному движению и делу государственного строительства. Быть 

Республиканцем – тяжѐлая ответственность, которая предполагает самоотверженность 

и трудолюбие. Вы просто обязаны на личном примере стать распространителями 

национальных консервативных ценностей в своѐм окружении. Консерватизм – это не 

почитание старого, консерватизм – это не регресс, как непрерывно посредством 

агитационных приѐмов пытаются вас убедить с целью оторвать наш народ от 

собственных корней. И также помните: та партия, в рядах которой большое число 

составляют преданные и трудолюбивые молодые люди, обречена на успех.  

 

Отношение нашей партии к молодѐжи отображено также в предлагаемых уставных 

изменениях, которые, надеюсь, удостоятся вашего одобрения. Мы предлагаем создать 

новый партийный орган – студенческую организацию. Представляя уставные 

изменения, мои коллеги скажут и об этом вопросе. Я лишь подчеркну, что 

студенчество всегда было движущей силой политических процессов, и я уверен, что 

эта структура сплотит вокруг себя большое число преданных студентов, которые 

придерживаются национально-консервативных ценностей.  

 



В прошлом году во время съезда в моей речи и в выступлениях других наших коллег 

мы подчѐркивали важность создания и развития политической школы нашей партии. 

Политическая школа имени Андраника Маргаряна сегодня уже имеет более 700 

слушателей и выпускников (на данный момент – 100 слушателей и более 600 

выпускников). 

 

В эти годы мы обращали серьѐзное внимание на вопросы подготовки и постоянного 

повышения квалификации политически грамотных, образованных и 

конкурентоспособных кадров не только в рядах нашей партии, но и в республике. 

Политическая школа имени Андраника Маргаряна этому в значительной степени 

способствовала, став состоятельным и признанным учреждением качественного 

неформального образования. Выпускники нашей школы, которые являются 

представителями различных политических сил, а также беспартийными, играют 

активную роль в общественно-политической жизни страны, являются 

государственными служащими, депутатами НС, руководителями общественных 

организаций и т.д.  

 

Мы продолжим развивать политическую школу, работа которой должна отображаться в 

общественности. Мы верим, что залог будущих успехов Республиканской партии – 

требовательный и политически образованный избиратель.  

 

Как вы знаете, я выступал с лекциями на всех потоках школы. Должен в очередной раз 

констатировать, что у нас замечательная молодѐжь. 

 

Уважаемые коллеги, 

 

В этой части моего выступления хочу коснуться Третьей Арцахской войны, еѐ 

обстоятельств и последствий.  

В сентябре 2020 года наш народ столкнулся с бедствием, которое развязал 

Азербайджан, имея в тылу полноценное содействие Турции.  

 

Год назад над нашими головами кружились беспилотные летательные аппараты – не 

для того, чтобы снимать свадьбу или фестиваль, а для того, чтобы лишать жизни 

людей. Наши дети и внуки думали не о поступлении в вуз или о влюблѐнности, а о том, 

чтобы выжить в этой мясорубке с применением также запрещѐнных видов оружия, о 

защите Отечества.  

 

Почему случилась эта война? Какое переговорное наследие оставили мы этим 

лишѐнным родины бездарям.  

Повторяю то, что я многократно заявлял: я всегда был сторонником мирного 

урегулирования Арцахской проблемы на основе компромиссного варианта в рамках 



приемлемых для нас и международного сообщества красных линий. Эта красная 

линия, которая начертана кровью и достоинством армянского народа, - право народа 

Арцаха на самоопределение. Я десять лет беспрерывно вѐл переговоры на основании 

одного верховного принципа, а именно: не о том, что мы отдадим, а о том, что мы 

получим. Во всех переговорных документах мы последовательно развивали жизненно 

важные детали, касающиеся механизмов, процессов и международных гарантий 

реализации права народа Арцаха на самоопределение. Я оставил такой переговорный 

пакет, в котором жизненные интересы армянского народа были защищены, в котором 

было гарантировано, что Арцах останется армянским, это было приемлемо для 

международного сообщества, в частности для стран-сопредседателей Минской группы 

ОБСЕ. На дипломатическом фронте мы свободно говорили, а наши позиции были 

прочны не только благодаря переговорному мастерству, глубокому представлению 

Арцахской проблемы, правильной работе с сильными мира сего, но и благодаря нашей 

славной армии, которая выковала победу в Первой Арцахской войне, которая 

сокрушила далеко идущие планы Азербайджана в Апрельской войне и которая, 

непрерывно модернизируясь, исправляя собственные ошибки и обладая высоким 

патриотическим духом, была готова заставить врага, хорошенько побитого, вернуться за 

стол переговоров.  

 

На переговорах я не придуривался, как капитулянт, который недальновидно гордился 

собственным примитивным мышлением во время своих внутренних встреч, а вѐл 

переговоры с партнѐрами честно и достойно. Армения в эти годы была действенным 

региональным фактором, полноценным участником международных процессов, 

суверенным государством с крепкой спиной, справедливыми целями, мощной армией. 

А какому-то проходимцу с примитивным мышлением показалось, что, сумев ввести в 

заблуждение армянский народ, он сможет так же поступить и с миром. 

 

Начинающий с собственной точки, делающий циничное заявление «о чѐм хочу, о том и 

переговариваюсь», узнающий о переговорах от своего врага, ставящий непонятные 

условия перед странами-сопредседателями Минской группы ОБСЕ и, как следствие, 

утративший поддержку союзников и партнѐров, ведя переговоры в тупик, разрушив 

созданные многолетним кропотливым трудом дипломатические окопы, 

кровопролитной войной обрушил бедствие на голову нашего народа. Всѐ это настолько 

заметно, настолько доказательно и настолько очевидно, что могу прямо ответить ещѐ на 

три волнующие наш народ вопроса: 

 

- Можно ли было предотвратить войну? 

- Да, эту войну можно было предотвратить.  

- Если, тем не менее, начались военные действия, можно ли было в войне избежать 

стольких потерь? 

- Да, таких тяжѐлых потерь можно было избежать.  



- Можно ли было после 9 ноября нейтрализовать новые угрозы? 

- Да, можно было. Например, территориальные уступки посредством устных 

договорѐнностей были мягкотелостью; не достигнуть выполнения связанного с 

пленными 8-го пункта Заявления 9 ноября и, чтобы избежать ответственности, всех их 

назвать дезертирами – бесчеловечно; а более восьмидесяти новых случаев взятия в плен 

– результат бездарности.  

 

Сразу после войны власти-капитулянты героизировали наших пленѐнных врагом 

сынов, в преддверие выборов их родным и нашей общественности давали лживые 

обещания, мол, потерпите несколько месяцев, вернѐм наших героических парней. 

Прошли и месяцы, и год, и не ударив палец о палец, сейчас они подло заявляют, что 

ещѐ нужно выяснить, в каких обстоятельствах попали в плен, может они дезертиры. А 

почему того же не говорили год назад? Почему они свою бездарность приписывают 

нашим солдатам. Это что, очередной акт сценария по разложению армии, еѐ 

окончательной дискредитации? 

 

Ещѐ один другой вопрос, который волнует армянскую общественность, следующий: 

было ли предательство? 

Да, было, поскольку они были до предательской степени глупы, до предательской 

степени легкомысленны, до предательской степени слепы и глухи, до предательской 

степени безразличны к Родине и антинародны и в то же время до предательской 

степени высокомерны и горделивы. Я уверен, что вся правда о Третьей Арцахской 

войне ещѐ всплывѐт на поверхность и государственные преступники понесут своѐ 

заслуженное самое достойное наказание. Только в этом случае покоящиеся в пантеоне 

«Ераблур», на кладбищах многих других населѐнных пунктов Армении и Арцаха наши 

сыны, братья и отцы будут частично отмщены. Хоть немного облегчится тяжесть 

надгробий, которые увековечивают их в Родной земле, а слѐзы скорбящих по ним не 

будут столь горьки.  

 

Вечная слава всем нашим павшим, слава их подвигам, преклонение перед их яркой 

памятью! 

 

Предлагаю минутой молчания почтить память павших за Отечество. 

 

У нашего народа есть вопросы не только внутри страны: кто, почему и как привѐл эту 

войну. Но есть вопросы также и вне страны: почему и как цивилизованный мир в 21-ом 

веке стерпел, и таким образом косвенно поощрил осуществлѐнные при азербайджано-

турецком взаимодействии военные преступления, грубейшие нарушения прав человека 

в отношении ставших жертвой агрессии граждан Арцаха и Республики Армения. Обо 

всѐм этом свидетельствуют тысячи неопровержимых доказательств, которые 

опубликованы.  



 

Новые войны можно и нужно предотвращать, но для этого прежде всего нужно 

открыто и прямо смотреть в глаза действительности, говорить честно и быть 

справедливым, когда имеешь дело с неопровержимыми фактами, а что самое главное – 

помимо разговора, также действовать, действовать неотложно, поскольку от этого 

зависят тысячи человеческих жизней.  

 

На Южном Кавказе армянский народ хочет нерушимого мира, стабильности и 

развития, в основе которых не представления тех, кто считает проблему решѐнной 

военным путѐм и жаждет создать для армян гетто, а существующие нормы 

международного права, реальные компромиссы и достоинство.  

 

И сегодня, более чем через год после 44-дневной войны, вызывает чрезвычайную 

озабоченность создавшаяся вокруг Сюника и не только Сюника ситуация, 

предосудительны случаи нарушения территориальной целостности Армении. События 

получили подобное развитие в результате преступного бездействия лишѐнных 

достоинства властей-капитулянтов Армении, неправильной оценки ими ситуации, 

созданного ими же глубокого кризиса в системах государственного управления и 

безопасности и вследствие пагубных итогов последней войны.  

 

Они так и не поняли, что слово государственного должностного лица, тем более 

занимающего высокую должность слушают не только в Армении, но и за пределами 

Армении. Многочисленны случаи, когда нелепые утверждения, призванные прикрыть 

их недальновидные мысли и собственные роковые ошибки, затем используются против 

интересов Республики Армения.  

 

В этой ситуации, когда нашей общественности не удаѐтся преодолеть послевоенный 

шок, страхи, депрессивные настроения и она становится приспособляющейся, 

принимает роль пассивного наблюдателя, политические силы и лидеры, также как 

поддерживающе их, патриотическая молодѐжь должны изменить в стране подобные 

настроения, вывести общественность из этого опасного оцепенения.  

Пришедшие к власти на волне человеческих эмоций, ожиданий, воодушевления 

лишѐнные родины популисты очень быстро забыли все обещания и самыми 

отвратительными методами, антиконституционными шагами атакуют наше 

государство. 

 

Как известно и многократно доказано в истории человечества, от популизма до 

диктатуры один шаг. Неспособные управлять страной, неграмотные, высокомерные 

популисты с целью оправдать собственные неудачи используют давно известный 

способ непрерывно кормить людей ложью, запуская в оборот тезис «во всѐм виноваты 

бывшие», чтобы выиграть время и ещѐ более укрепить свои позиции на пути, ведущем 



к авторитарному режиму, и избежать ответственности. Им уже не хватает захваченных 

исполнительной и законодательной властей – длительное время они нападают на 

судебную власть и прессу. Постоянно спекулируя на имени народа и будто бы 

служащие и подотчѐтные народу власти, спустя короткое время начали за спиной этого 

же народа принимать секретные решения, вести тайные переговоры и цинично 

заявлять, мол, «хорошо и делаем». 

 

Незаконные, антиконституционные шаги действующего режима происходят в условиях 

трусливого поведения призванного охранять Конституцию президентского института, 

его преступного молчания, а в некоторых случаях – при сотрудничестве с ним, а также 

перед глазами соответствующих международных и местных организаций, 

дипломатических представительств, которые допускают их очевидно 

антидемократические, незаконные решения и действия, в то время как несколько лет 

назад сделали бы из мухи слона, подняли бы шум на международных площадках, 

писали бы доклады, давали бы интервью.  

 

Является ли это случайностью? Разве не таким образом до сих пор косвенно поощряли 

и поощряют всѐ это? И какова цена этого их молчания? Не знаю, как для них, но 

нашему государству и народу это обошлось в несказанно высокую цену, вплоть до 

потери части нашей родины и тысяч молодых жизней, большого удара, нанесѐнного 

суверенитету и территориальной целостности Армении. 

 

В результате получилось, что так называемый «не отдающий» отдал всѐ и до сих пор 

отдаѐт. Ему отдавать легко, поскольку, чтобы взять, ни он, ни его друзья не проливали 

кровь, поскольку в его душе Отечество – это не высшая ценность, поскольку для него 

кресло, благополучие, болезненные амбиции, материальные интересы превыше отчего 

дома, дедовских могил, школы детей и Господнего храма.  

 

Ему-то легко, а тебе, армянский народ, легко ли наблюдать, как тебя выставили на 

геополитический аукцион по ликвидационной цене, как дорога твоих детей в школу 

проходит под взглядами и автоматами азербайджанских солдат, как пролитая твоими 

сынами кровь превращается в воду, а вернее, в нефть и бензин, как из древнего народа 

пытаются сделать сообщество манкуртов?! 

 

И после всего этого миролюбцем притворяется тот, кто не воевал за мир, не знает ему 

цену. Миролюбцем притворяется тот, кто не прошѐл через горнило войны, а вместо 

этого обрушил катастрофическую войну на голову нашего народа и страны. Враг нам 

приставил меч к горлу, опьянѐнный победой сейчас уже всю Армению хочет, а эти на 

коленях вымаливают мир у палачей наших сынов; палачей, которые и в этот момент 

мучают и убивают в своих тюрьмах армянских солдат, и плевать они хотели на все 

нормы международного права и человеческой морали.  



 

Мы заявляем: 

 

- Армянский народ миролюбив, но не будет умолять о мире на унизительных условиях, 

а достигнет достойного мира. 

- Мы не позволим сдавшим землю предателям бесконечно спекулировать именем 

обманутого, разочарованного, подавленного поражением народа, принимая 

антинародные и антигосударственные решения.  

 

Республиканская партия, как и за весь период своей деятельности, когда страна 

оказывалась в опасности, была в первых рядах, и сегодня находится на том же месте, 

став основной мишенью внутреннего и внешнего врага. 

  

Уважаемые коллеги,  

 

Мы живѐм в период новых и активных геополитических преобразований, где перед 

нашими глазами происходят активные процессы, связанные с изменением 

существующего баланса сил между сверхдержавами и крупными региональными 

акторами, направленные на формирование новых зон влияния. Подобные масштабные 

изменения неизбежно приводят к новым кризисам и увеличивают риск 

непредсказуемых развитий.  

 

В разных частях мира всѐ более углубляются конфликты, к традиционным очагам 

напряжѐнности прибавляются новые, и всѐ это не внушает никакого оптимизма.  

 

В существующей геополитической ситуации наши проблемы миру не более интересны, 

чем собственные заботы. Мы не можем идти против логики всемирных процессов и 

требовать, чтобы мир и международное сообщество вместо нас решали наши проблемы. 

Осознание этой простой истины должно быть заложено в основе политики любой 

здравомыслящей власти, поскольку игнорирование этого исторически имело 

трагические последствия для государств.  

 

В течение последнего столетия в мире такие масштабные перемены происходили в 

период Первой и Второй мировых войн, а также после распада СССР. 100 лет назад, 

несмотря на все трудности и лишения, мы смогли восстановить Армянскую 

государственность, в то же время, именно вследствие неправильного понимания 

геополитических и региональных процессов, неверной оценки собственных сил, 

отсутствия опыта и разобщѐнности, спустя короткое время мы встали перед фактом 

больших потерь. Не извлекать уроки из собственных ошибок чревато повторением 

новых бедствий.  

 



В опасный период глобальных перемен, по большому счѐту, правильную позицию 

удаѐтся занять тем странам, которые оказываются способны грамотными шагами, 

гибкой дипломатией обеспечить равновесие в сложной геополитической среде. Не 

пытаться заставить мир двигаться в направлении твоих спонтанных и часто 

необоснованных желаний, а шагать в ногу со всемирными и региональными 

процессами.  

 

Начиная с провозглашения Третьей Республики Армения, наши шаги были как раз 

такими, на которые отдельные текущие проблемы не оказывали большого влияния. В 

результате, у нас было два стабильных и развивающихся армянских государства, нас 

уважали как победоносную нацию, как понятного и предсказуемого партнѐра.  

К сожалению, в последние годы наша страна отклонилась от этот ясной логики и 

движется по непонятному и чрезвычайно опасному пути. Вследствие недальновидных 

и авантюрных шагов действующего режима, Армения утратила свой некогда высокий 

авторитет, позиционируется как страна, ставшая дополнительной проблемой для мира, 

и ожидает, чтобы ей помогли. Притом, это ожидание проявляется то непонятными 

амбициями и риторикой, то унизительными вынужденными уступками. Это путь, 

ведущий в никуда, который вообще ставит под сомнение жизнеспособность нашего 

государства и народа.  

 

Необходимо понимать, что только сильная, суверенная, достойная Армения может 

быть достойным уважения и доверия партнѐром.  

 

К перечисленному мною выше прибавилась постигшая человечество пандемия 

коронавируса, которая стала серьѐзнейшей проблемой не только здравоохранения, но и 

безопасности для всех стран и в первую очередь для тех, которые неспособны 

действовать в кризисных ситуациях и имеют безответственное руководство. Одним из 

таких и является нынешнее руководство Армении, которое в самый начальный период 

пандемии приняло такой несерьѐзный и безответственный подход, что люди с той 

поры так и не восприняли со всей серьѐзностью угрожающую опасность. 

Безответственное поведение неграмотного руководителя, его нелепые решения, 

запоздалые оправдания и предпринятые в создавшейся кризисной ситуации шаги не 

только не дали желаемого результата, но и Армения оказалась в ряду стран, больше 

всех пострадавших от пандемии.  

 

Спустя всего лишь месяцы после катастрофической войны, в эти тяжѐлые для 

Отечества дни властями-капитулянтами нам были навязаны внеочередные 

парламентские выборы. По одному поводу я говорил, что эти выборы не были нашей 

целью или нашей мечтой. Власть капитулянтов, любящая собственное кресло больше 

Отечества, к сожалению, не удалилась, а выбрала путь внеочередных выборов, который 

вѐл находящийся в тяжѐлой психологической ситуации народ к новым потрясениям. 



Развитие процессов на политическом поле повело к тому, что мы вынуждены были 

участвовать в этих выборах, сформировав с партией «Айреник» (арм. - Родина) 

предвыборный альянс «Честь имею». Хоть итоги выборов и были нас предсказуемы, 

поскольку мы хорошо представляли ситуацию, тем не менее, было прискорбно видеть, 

что значительную часть населения опять ввели в заблуждение посредством лжи, страха, 

давления и различных манипуляций, в то время как власти-капитулянты должны были 

вообще оказаться вышвырнутыми из политического поля и нести строжайшую 

ответственность за принесѐнные ими бедствие и разруху.  

 

Вопреки тем, кто жаждал увидеть республиканцев на политической обочине, наша 

партия, спустя два года, вновь вернулась в Парламент. И это в результате выборов, 

которые проводились в условиях широкого применения властных рычагов, 

необоснованного вторжения в наши штабы, провоцирования насилия, угроз и 

атмосферы ненависти.  

 

В этой ситуации, несмотря на малочисленность фракции, мы продолжаем вместе с 

нашими партнѐрами борьбу, чтобы днѐм раньше убрать власти-капитулянты, в добавок 

к нашей ведущейся вне парламента работе. Мнения о результативности работы наших 

депутатов в этом, имеющем антинациональное большинство парламенте различны. Мы 

с вниманием относимся к мнениям наших избирателей, к их часто уместной критике, 

поставленным перед депутатами фракциями требованиями и не раз заявляли, что наши 

депутаты не цепляются за мандаты, в необходимый момент готовы их сложить и вместе 

со своими партнѐрами продолжить борьбу вне парламента.  

 

«Что будет после всего этого? Возможно ли что-то изменить? Что нужно для этого 

сделать?» - вот вопросы, которые в эти дни задают чаще всего.  

 

Во-первых, не смиряться с этой ситуацией и не продолжать жить с той мыслью, что 

ничего невозможно изменить. Отринуть психологию проигравшего, прежде всего, 

набраться духовного мужества, заново найти в себе веру в наши силы и будущее нашего 

Отечества. 

 

Во-вторых, каждый день пополнять запас собственных знаний, сделав непрерывное 

образование частью биографии. Стремление стать лучше, умнее и сильнее – важная 

предпосылка того, чтобы стать полезным Отечеству и наиболее достойным образом ему 

служить.  

 

В-третьих, смотреть на действительность открытыми глазами. Смотреть прямо и 

происшедшее анализировать чѐткими фактами, а не под воздействием 

манипуляционных заявлений. После анализа делать правильные выводы, что очень 



важно чтобы не повторять те же ошибки, к сожалению, роковые ошибки. Не жить 

иллюзиями, что вместо нас кто-то решит наши проблемы.  

 

В-четвѐртых, не прекращать каждый день при каждой возможности, повторяю, при 

каждой возможности, действовать против изменнических по отношению к своему 

народу сил. Одновременно работать с молодѐжью, давать им образование в 

национальном духе, хорошо осознавая, что для нашей борьбы не подходят те молодые 

люди, даже обучавшиеся в лучших вузах мира, которые не имеют Отечества в своей 

душе и мыслях, не имеют национального достоинства.  

 

Мы обязаны вновь стать жизнеспособной нацией. Путь, который я предлагаю для 

достижения этой цели, прошѐл ряд народов, создавших мощное государство. 

Неотступная борьба и упорная работа – вот та формула, которая доказала свою 

жизнеспособность в ходе истории.  

 

Для достижения указанных мною целей ни в коем случае нельзя пускаться в путь 

вместе с ленью, высокомерием, безнадѐжностью и чванством. Они губительны. 

 

Необходимо, чтобы мы все в своей дальнейшей деятельности чѐтко зафиксировали: 

 

- нулевое уныние, поскольку в создавшейся ситуации уныние – грех не только перед 

Богом, но и перед Родиной; 

- нулевая толерантность к заговорщицкой хунте, поскольку с теми, кто довѐл Армению 

и Арцах до этого состояния и развалил армянскую армию, нам не по пути; 

- нулевые амбиции, поскольку во имя Родины мы все готовы отложить в сторону 

личные притязания, симпатии и антипатии.  

 

Армянский народ, тебе непросто нести позор! Мы вообще народ, который не выносит 

позора. И сегодня я и мои соратники, Республиканская партия Армении собрались 

здесь, чтобы сказать, что мы рядом с тобой, мы твои сыны, твои солдаты, твои 

дипломаты и мы готовы на всѐ ради восстановления твоего достоинства.  

 

Храни Бог наш народ, и да поможет нам Господь на пути осуществления наших 

преданных Родине начинаний.  

 

Благодарю за внимание.  
 


